

**UNIVERSIDAD PRIVADA SAN JUAN BAUTISTA
FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD
ESCUELA PROFESIONAL DE MEDICINA HUMANA**



**COMPLICACIONES PERINATALES EN NEONATOS
ASOCIADAS A VARIABLES SOCIOCULTURALES EN
MADRES ADOLESCENTES ATENDIDAS EN EL
HOSPITAL NACIONAL “HIPÓLITO UNANUE”, PERIODO
ANUAL 2018, LIMA.**

TESIS

**PRESENTADO POR BACHILLER
GARCIA RIDOUTT LUCIA PATRICIA**

**PARA OPTAR EL TÍTULO DE
MÉDICO CIRUJANO**

LIMA – PERU

2021

RESUMEN

Objetivo: Determinar las complicaciones perinatales en neonatas asociadas a variables socioculturales en madres adolescentes atendidas en el Hospital Nacional “Hipólito Unanue”, periodo anual 2018, Lima.

Método y materiales: El estudio fue realizado en el marco de la metodología tipo analítica, observacional, retrospectiva, cuantitativa y de corte transversal. Con una población de 715 madres adolescentes y con una muestra sacada con el programa FIF R, dando 145 gestantes para caso y 145 gestantes para controles, los datos fueron obtenidos mediante la ficha de recolección de datos y procesados en los programas de SPSS V.25 y Excel 2013.

Resultados: La complicación perinatal encontrada con mayor frecuencia fue el bajo peso al nacer con 32.8% en el grupo casos y 12.8% en el grupo control, con una fuerte asociación: χ^2 de 0.000 y OR: 5.546 IC: 3.342–9.204, seguida por el RCIU, el cual obtuvo un χ^2 de 0.012 y un OR:1.957 IC:1.153–3.321.

De las variables socioculturales estudiadas, la educación fue la que se encontró en el 43.8% de los casos y 44.5% de los controles, la Convivencia en los casos fue de 25.2% de Convivencia con su pareja y 24.8% con sus padres, en la prueba del χ^2 fue de 0.003, un OR:2.049 IC:1.274-3.295.

Conclusiones: Se encontró una prevalencia de madres adolescentes del 12.54% en la población atendida en el nosocomio en el 2018. Resaltando que el subgrupo etario adolescente que tuvo mayor frecuencia de complicaciones fue el de adolescentes tardías. La complicación en el periodo perinatal que se encontró con mayor frecuencia fue la de recién nacidos con bajo peso asociado fuertemente a las variables socioculturales de la madre. Para finalizar se indica que en la población estudiada se encontró un alto porcentaje de gestantes con seguimiento de controles adecuados, sin asociación a las complicaciones mencionadas.

Palabra Clave: Complicaciones perinatales, gestante adolescente, variables socioculturales.